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РЕДАКЦИЯ 
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ПОЛИГРАФИЯ

НАШИ НОВОСТИ

#нацпроект

Ансамблю народной 
песни «Горлица» 20 лет. 

Выступление этих артистов – 
всегда праздник для жителей 
города, ведь в репертуаре твор-
ческого коллектива много пля-
совых песен. Где берут вдохно-
вение артисты?

Народная, 
плясовая
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В 2013 году в Муравленко 
впервые прошел городской 
фестиваль «Таёжная симфо-
ния». В этом году фестиваль 
объединил творческих му-
равленковцев темой #Место-
Рождения1984
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Вопросы 
переселения

В прошлом году со-
циальную выплату на 

улучшение жилищных условий 
получили 25 молодых семей, 
в этом – больше ста. Продолжа-
ется и переселение из районов 
Крайнего Севера. На часто за-
даваемые вопросы участников 
двух жилищных программ от-
вечает специалист УМИ.  
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БИБЛИОТЕКА –  
МЕСТО НОВЫХ ВСТРЕЧ,
или Что ждёт современных читателей

БОЛЬШЕ ФОТО 
НА НАШЕМ САЙТЕ

 zОльга Чёрная, chernaya.od@muravlenko.media 

Привычный адрес – Ленина, 105. Знакомый 
фасад здания библиотеки имени Виктора 
Ивановича Муравленко. Заходим внутрь… и 
поражаемся. Такого мы еще точно не видели! 
Модернизированная в рамках национального 
проекта «Культура» библиотека в нашем городе 
теперь суперсовременная. 

Ее особенность – в разде-
лении пространства на зоны. 
Одна из них специально соз-
дана для молодых и активных 
людей. В зале для саморазви-
тия и общения будут реализо-
вываться практико-ориенти-
рованные, образовательные, 
информационные и творче-
ские проекты, способствую-
щие всестороннему развитию 
человека, – «Школа правовой 
культуры», «Умный город», 
«Квартирник без квартиры 
«Теплота» и многие другие. 
Здесь же оборудованы инди-

видуальные места пользовате-
лей компьютеров с доступом 
в электронный читальный зал 
Президентской и Националь-
ной библиотек.

Всё это стало возможным 
благодаря гранту, которого 
удостоен коллектив Центра-
лизованной библиотечной 
системы в рамках окружного 
проекта «Новая библиотека 
Ямала» и национального про-
екта «Культура». На модер-
низацию учреждения из фе-
дерального, регионального и 
городского бюджетов в общей 

сложности выделено почти 
13,5 миллиона рублей. Боль-
шая часть средств пошла на 
закупку современного обору-
дования, внутреннюю отдел-
ку и создание пространства с 
необычными интерьерными 
решениями.

«Приступая к работе над 
преобразованием внутрен-
него пространства, мы по-
ставили перед собой задачу – 
сделать из библиотеки место, 
куда муравленковцы захотят 
вернуться не только за книга-
ми. Мы четко понимали, что 
это будет происходить лишь 
в том случае, если людям бу-
дет интересно и полезно», – 
отметила директор Центра-
лизованной библиотечной 
системы Светлана Баранова.

С ИНТЕРАКТИВОМ 
ПОМОЖЕТ ФЁДОР 
МИХАЙЛОВИЧ

В обновленном учрежде-
нии даже есть робот-библи-

отекарь. Муравленковцы 
назвали его Фёдором Ми-
хайловичем, он делает лю-
бое мероприятие интерак-
тивным. Большое количество 
разнообразных девайсов, 
камер, сенсорных датчиков, 
программное обеспечение 
делает Фёдора Михайловича 
незаменимым помощником 
и приятным собеседником.

«Наши учреждения куль-
туры преображаются. При-
мер тому – Центральная го-
родская библиотека имени  
В. И. Муравленко. В округе она 
стала третьим учреждением, 
получившим новую жизнь в 
рамках проекта «Новая би-
блиотека Ямала», и первым – в 
рамках нацпроекта «Культу-
ра». Такая современная пло-
щадка – настоящий подарок 
для муравленковцев», – от-
метила начальник отдела де-
партамента культуры ЯНАО 
Наталья Артемьева.

(Продолжение на стр. 9)

 ] Муравленковцы теперь могут заглянуть в подводный мир и пообщаться с роботом / ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ
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 zАлексей Смирнов, office@muravlenko.media

В городе началось общественное обсуждение 
проектов благоустройства в рамках программы 
«Комфортная городская среда». Первыми свои 
предложения внесли жители шести домов, 
расположенных по адресам: Нефтяников, 87, и 
70 лет Октября, 37, 39, 41, 43 и 45. Идей у жителей 
много.

УЧТУТ ВСЕ МНЕНИЯ 
«На улице Нефтяников, 87, 

мы предложили расширить 
парковочную зону, сделать дет-
скую площадку более компакт-
ной и дополнить ее современ-
ным оборудованием, добавить 
освещение. Еще решили об-
устроить ливневую канализа-
цию, так как во время дождей 
скапливается вода», – пояснил 
житель дома Павел Голиков. 

Также жильцы этой «капи-
талки» предложили сделать 
двор закрытым. Рядом нахо-
дится прогимназия «Эврика», 
поток машин достаточно плот-
ный, особенно в часы пик.

Активно озвучивали свои 
идеи и жильцы многоквартир-
ников на 70 лет Октября, 37 и 
39. В частности, предложили 
убрать детскую площадку воз-
ле 37-го дома и сделать общую 
зону для ребят рядом с сосед-
ней «капиталкой». Также жи-
тели хотят установить лавочки 
и озеленить территорию. А за 
счет обустройства парковочных 
мест, по мнению муравленков-
цев, решится и проблема, кото-
рая возникает каждой зимой. 
«Сейчас мы оставляем машины 
вдоль дома, из-за этого спец-

технике трудно убирать снег, –  
дополнил житель 37-го дома на 
улице 70 лет Октября Рустам 
Мусин. – Хорошо, что мы собра-
лись и высказываем идеи. На 
мой взгляд, при благоустрой-
стве нужно в первую очередь 
учитывать наше мнение».

И это действительно так. На-
пример, на Школьной, 24, при 
активном участии жителей 
двор преобразился до неуз-
наваемости. Теперь здесь со-
временная детская площадка, 
тротуары, заасфальтированы 
проезды, расширены парков-
ки. При составлении проек-
та специалисты профильных 
служб постарались учесть все 
идеи. «Собранные предложе-
ния обобщаются, далее разра-
батывается схема с учетом по-
желаний жителей и техниче-
ской возможности проведения 
того или иного вида работ. По-
сле утверждения окончатель-
ного проекта будет обсчитана 
стоимость его реализации и 
проведены конкурсные меро-
приятия по отбору подрядных 
организаций», – поясняет ал-
горитм дальнейших действий 
начальник управления ЖКХ 
Ирина Кузнецова.

ГОТОВЫ ПОМОГАТЬ И 
УЧАСТВОВАТЬ

Еще одна встреча по об-
суждению благоустройства 
дворов в рамках программы 
«Комфортная городская сре-
да» состоялась с жильцами 
домов №№ 1 и 17 на улице 
Энтузиастов. Соседи обсуж-
дали, предлагали свои идеи и 
даже спорили: где установить 
скамейки, а где урны? Сколько 
их должно быть и каким об-
разом лучше озеленить двор? 
Но больше всего людей вол-
нуют расширение  проездов, 
обустройство автостоянок и 
строительство современной 
детской площадки. Житель-
ница одного из домов Анна 
Замирало рассказывает: «Мои 
внучата бегают играть на со-
седние площадки, которые 
находятся в других дворах. И 
я пришла сюда именно ради 
того, чтобы мое предложение 
учли и сделали удобную, кра-
сивую современную площадку 
для всех ребятишек, которые 
живут в наших домах». Ак-
тивистка Ирина Юрова про-
должает: «Озеленить двор мы 
можем и сами – посадим са-
женцы деревьев в следующем 
году. Я даже с мужем уже об 
этом договорилась. Постара-
емся украшать самостоятельно 
двор, своими силами». 

Предстоящему благо-
устройству двора жильцы 
этих двух домов рады. Управ-
ляющая компания со своей 
стороны обещает: сумма в пла-
тежной квитанции останет-
ся практически неизменной. 
Тротуары здесь изначально 

входят в общее имущество. 
Поэтому в сегодняшнем плате-
же за жилищную услугу люди 
уже оплачивают их очистку, 
и соответственно управляю-
щая компания оказывает эти 
услуги. 

А вот что касается детской 
площадки, то здесь дело об-
стоит иначе. Обслуживание 
старой пока производится по 
прежнему тарифу. Но если 

будет принято решение по 
переносу площадки и строи-
тельству новой, более совре-
менной, то тогда будет про-
рабатываться финансовый во-
прос: каким образом затраты 
на уборку лягут на жителей?

Всего в следующем году в 
городе благоустроят 17 дворов, 
встречи с жителями и сбор 
предложений по обновлению 
территорий продолжатся.

#сезонныеработы

ГЛАВНЫЕ ТЕМЫ

Почистить тротуар от снега стоит около 150 рублей
 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media 

Уже вторую зиму одной из актуальных тем в 
Муравленко становится очистка тротуаров 
от снега. Где-то этим занимаются дворники 
управляющих компаний, а где-то дорожки 
продолжают зарастать снежными завалами. В 
управлении ЖКХ объясняют: ситуация зависит 
от выбора самих жильцов. 

Работники ООО «ЖЭК-1», 
например, обслуживают 75 
многоквартирных домов, а 
тротуары чистят только у 12 
из них. Всё дело в границах 
территорий. 

– В новых домах придомо-
вая территория уже определе-
на, поэтому стоимость содер-
жания тротуара изначально 
входит в тариф по жилищным 
услугам, – объясняет директор 
управляющей компании Ми-
хаил Никитин. – Также есть 
дома, возле которых тротуа-
ры построили в течение по-
следних двух лет в процессе 

благоустройства дворов. В та-
ких «капиталках» проводят-
ся собрания собственников, 
на которых жильцы должны 
решить, готовы ли они опла-
чивать содержание нового 
объекта общедомового иму-
щества. Если они согласны, то 
обязанность по очистке этих 
дорожек от снега берет на себя 
управляющая компания. По-
следние два года мы провели 
собрания в четырех домах, и 
жильцы только двух из них 
согласились оплачивать эту 
услугу. В остальных двух домах 
отказались. 

У дома № 30 на улице 70 лет 
Октября, например, тротуар 
проложили только в этом году. 
На общем собрании собствен-
ники согласились оплачивать 
его содержание. Дополнитель-
ную услугу внесут в «платеж-
ку» за ноябрь. 

СКОЛЬКО СТОИТ?
Также в управляющей ком-

пании объяснили, что тариф 
за содержание того или иного 
тротуара зависит от его про-
тяженности. По словам Миха-
ила Никитина, в ООО «ЖЭК-1» 
цена за услугу варьируется от 
полутора до 2,5 рубля с ква-
дратного метра. То есть жиль-
цам двухкомнатной кварти-
ры площадью 50 квадратных 
метров содержание тротуара 
обходится в среднем от 75 до 
125 рублей ежемесячно.

Директор другой управля-
ющей компании – ООО «Хол-
динг Городское хозяйство» – 
Надежда Бабченко отмечает, 
что тариф, предложенный 
ими жильцам, был рассчитан 

специалистами управления 
жилищно-коммунального хо-
зяйства. 

– Тариф выведен путем рас-
четов, – рассказывает Надежда 
Георгиевна. – Мы предложи-
ли тариф 3 рубля 15 копеек с 
квадратного метра. Одни соб-
ственники согласились, дру-
гие нет. Жильцы дома на Не-
фтяников, 46, например, отка-
зались содержать свой тротуар, 
а их соседи на Нефтяников, 
40, согласились. В некоторых 
домах, например, на Мурав-
ленко, 50, и Российской, 40, мы 
провели повторные собрания, 
но собственники снова прого-
лосовали против. 

Аналогичные собрания мы 
сейчас проводим в тех домах, 
возле которых тротуары про-
ложили только в этом году. В 
их числе Ленина, 76. Там во 
время сильного снегопада мы 
сами проявили инициативу и 
почистили тротуар бесплатно. 
Вот если собственники про-
голосуют за, то очистка этой 

дорожки будет производиться 
регулярно.

УБОРКА – ПО МЕРЕ 
НЕОБХОДИМОСТИ

Также руководители управ-
ляющих компаний отмечают, 
что уборка снега на придомо-
вых тротуарах осуществляется 
по мере необходимости. Если у 
жильцов есть замечания к ка-
честву их работы, то они могут 
обратиться в единую диспет-
черскую службу по телефону: 
24-0-55, или оставить заявку в 
письменном виде непосред-
ственно в своей управляющей 
организации. Но речь идет 
только о тех жильцах, кото-
рые приняли условия комму-
нальщиков по содержанию 
тротуаров. 

Начальник управления ЖКХ 
Ирина Кузнецова пояснила, 
что в любом случае – вне зави-
симости от решения собствен-
ников – дворники управляю-
щих компаний обязаны про-
чищать выходы от подъездов 
многоквартирных домов до 
проезжей части. 

#планы

КАК ДВОР БЛАГОУСТРАИВАТЬ БУДЕМ? 
Решают жители на встречах со специалистами
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 zЗульфия Фарвазова,  farvazova.zr@muravlenko.media 

В этом году в Муравленко уже более 100 
молодых семей получили социальную выплату 
для улучшения жилищных условий. Это в 
четыре раза больше, чем в прошлом году. 
Темпы переселения жителей из районов 
Крайнего Севера тоже не снижают. Еженедельно 
специалистам отдела жилищно-социальных 
вопросов управления муниципального 
имущества поступают десятки вопросов 
участников той или иной программы или 
желающих ими стать. На основные отвечает 
начальник отдела Елена Сергеева. 

Я воспитываю детей одна. 
Могу ли я стать участником 
программы «Молодая се-
мья»?

– Да, можете. Участниками 
этой программы становятся 
не только полные семьи, но и 
одинокие родители с детьми. 
Главное – выполнить основные 
условия. Так, например, мама 
или папа, которые одни вос-
питывают ребенка, должны 
быть не старше 35 лет. Обяза-
тельна постоянная регистра-
ция на территории нашего 
города. Также семья должна 
быть признана нуждающейся 
в жилых помещениях, то есть 
на каждого члена семьи при-
ходится менее 15 квадратных 
метров общей площади жилья. 
Кроме того, встать в очередь 
могут только те, кто ранее не 
получал финансовую или иму-
щественную помощь для улуч-
шения жилищных условий. 
Также члены семьи должны 
подтвердить свои доходы: у 
них должно быть достаточно 
средств для оплаты недоста-
ющей суммы от субсидии при 
покупке жилья. Это могут быть 
собственные средства либо 
кредитные. Подтверждать до-
ходы не нужно семьям, кото-
рые хотят направить социаль-
ную выплату на погашение 
ипотечного займа.

Сколько нужно стоять в оче-
реди?

– Определенного срока ожи-
дания предоставления выпла-
ты нет. Темпы продвижения 
очереди зависят от размера 

субсидии, предоставляемой 
нашему городу. Но время по-
лучения выплаты зависит от 
того, когда вы встали в очередь. 
Так, в следующем году, напри-
мер, на получение социальной 
выплаты будут рассмотрены 
только те семьи, которые успе-
ли подать документы до фор-
мирования сводного списка, то 
есть до 1 июня 2019 года.

Мы сейчас состоим в феде-
ральной очереди по програм-
ме «Молодая семья». Можем 
ли мы перейти в окружную?

– Это возможно. Необходи-
мо сначала написать заявле-
ние на исключение из одной 
очереди. Только после этого вы 
можете повторно собрать и по-
дать документы для того, что-
бы стать участниками окруж-
ной очереди. При этом нужно 
иметь в виду, что вы станете 
новым участником очереди, 
свое предыдущее место вы по-
теряете. 

Точно так же можно перей-
ти из окружной очереди в фе-
деральную. 

У нас уже есть ипотека. Мо-
жем ли мы сейчас стать 
участниками программы 
«Молодая семья»? 

– Да, вы можете подать доку-
менты для участия в програм-
ме. Ведь социальную выплату 
можно использовать либо в ка-
честве первоначального взноса 
при оформлении ипотеки или 
строительства жилья, либо на 
погашение уже имеющегося 
ипотечного займа.

Нас в семье трое. Какую часть 
стоимости квартиры покроет 
социальная выплата?

– Ее размер зависит от ко-
личества членов семьи и от 
норматива стоимости одного 
квадратного метра общей пло-
щади жилого помещения по 
городу Муравленко. Площадь  
квартиры в расчете на каж-
дого члена семьи не должна 
быть меньше учетной нормы –  
15 квадратных метров на че-
ловека. То есть семье из трех 
человек необходимо купить 
квартиру площадью не менее 
45 квадратных метров. 

Семье без детей – участнице 
федеральной программы – со-
циальную выплату предостав-
ляют в размере 30 процентов 
от расчетной стоимости жилья, 
семье с детьми – 35 процентов. 
По окружной же программе 
семья без детей может рассчи-
тывать на социальную выпла-
ту в размере 25 процентов от 
расчетной стоимости жилья, 
семья с детьми – 30. Ну а если 

семья воспитывает трех и бо-
лее детей, один из которых яв-
ляется усыновленным (удоче-
ренным) из числа детей-сирот 
и детей, оставшихся без попе-
чения родителей, то социаль-
ная выплата предоставляется 
в размере 50 процентов от рас-
четной стоимости жилья. Роди-
телям, воспитывающим ребен-
ка-инвалида, сумму покупки 
жилья или строительства дома 
возместят полностью.

Мы – участники федеральной 
программы по переселению 
из районов Крайнего Севера. 
На средства, указанные в го-
сударственном жилищном 
сертификате, мы сможем ку-
пить только готовое жилье? 
Или можно приобрести квар-
тиру и в строящемся доме?

– Это ваш выбор. Условиями 
и федеральной, и окружной 
программ по переселению 
из районов Крайнего Севера 
предусмотрено приобретение 
жилья как по договору купли-

продажи, так и участие в до-
левом строительстве.

Несколько лет назад нам как 
нуждающимся в улучшении 
жилищных условий дали 
квартиру по договору соци-
ального найма. Можем ли мы 
получить выплату на приоб-
ретение жилья по програм-
ме переселения из районов 
Крайнего Севера?

– Такой возможности у вас 
уже нет. Члены семей, кото-
рые уже получали финансо-
вую или имущественную под-
держку для улучшения своих 
жилищных условий, в этой 
программе участвовать не мо-
гут. Такую поддержку можно 
получить только один раз. И 
после этого данные граждани-
на заносятся в отдельный фе-
деральный реестр. После пода-
чи документов специалисты, 
которые занимаются приемом 
документов, сверяют, есть ли 
каждый из членов семьи – по-
тенциальной участницы про-
граммы – в этом списке. 

От чего зависит размер со-
циальной выплаты, предо-
ставляемой участникам 
окружной программы «Со-
трудничество»?

– Есть несколько факторов. 
Во-первых, учитывается коли-
чество членов семьи. Площадь 
нового жилья должна соответ-
ствовать норме предоставле-
ния: для одиноко проживаю-
щего – это 33 квадратных метра, 
для семьи из двух человек – 42, 
из трех и более человек – по 18 
квадратных метров на каждого. 
Во-вторых, выплата зависит от 
стоимости квадратного метра 
в регионе переезда, которая 
устанавливается приказом 
Минстроя России. В Тюмени, 
например, она составляет чуть 
больше 48 тысяч рублей за ква-
дратный метр.

На размер влияет и стаж 
работы в районах Крайнего 
Севера. Чем он больше, тем 
выше будет сумма социальной 
выплаты. Поэтому для уча-
стия в программе выгоднее за-
явиться тому члену семьи, кто 
дольше отработал на Крайнем 
Севере.

В АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА ДЕЙСТВУЮТ

Должностными лицами Администрации города обеспечивается рассмотрение обращений граждан по вопросам коррупции в ходе проведения приема по личным вопросам 
в соответствии с графиком приема граждан главой города, заместителями главы Администрации города и руководителями структурных подразделений Администрации города 
(распоряжение Администрации города от 10.10.2019 № 1587 опубликовано в спецвыпуске газеты «Наш город» № 42 (1327) от 17 октября 2019 года на стр. 17).

ТЕЛЕФОНЫ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
55–1–11   / Противодействие коррупции 
42–9–03, 42–9–13, 112  / Диспетчер Единой дежурно-диспетчерской службы г. Муравленко 
55–1–52  / Проверка алкогольной продукции на контрафакт, незаконная торговля спиртными 
напитками, в том числе несовершеннолетним 
55–1–57  / Защита прав потребителей, несанкционированная торговля
22–1–78  / Об употреблении, распространении наркотиков 
8–800–2000–122  / Единый общероссийский номер детского телефона доверия

О готовящихся преступлениях, совершенных 
преступлениях и происшествиях можно сообщить 
ПО ТЕЛЕФОНАМ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
8 (34938) 21–0–59, 02 / ОМВД России по городу Муравленко
8 (34922) 76–2–22 / УМВД России по ЯНАО

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ СЛУЖБА (Г. САЛЕХАРД)
ГБУЗ «Ямало-Ненецкий окружной 
психоневрологический диспансер» 
8 (34922) 41–1–09 / (круглосуточно)

ПРАВИЛА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ
Для молодых семей и желающих переехать за пределы Крайнего Севера

 ] Социальную выплату для улучшения жилищных условий в этом 
году получили более 100 муравленковских семей / ФОТО ИЗ АРХИВА   

«МУРАВЛЕНКО МЕДИА»
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ЖИЛЬЁ МОЁ

 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media

Стараясь решить одну проблему, жильцы 
многоквартирных домов нередко создают 
себе другие. Установив пластиковые окна и 
герметичные входные двери с резиновыми 
уплотнителями, хотели надежно защититься от 
ветра и северных морозов. Но после этого плохо 
начала работать вентиляционная система 
дома, отсюда – повышенная влажность и 
плесень в квартирах, а зимой в верхние этажи 
нередко задувает еще и холодный воздух. 

Система естественной вен-
тиляции, которой оборудован  
каждый многоквартирный 
дом, работает за счет разни-
цы температуры воздуха и 
давления. Принцип простой: 
воздух, который поступает в 
квартиру, нагревается, под-
нимается вверх, и его вытяги-
вает в вентиляционную шах-
ту, протянутую от подвала до 
крыши. Во-первых, так воздух 
циркулирует, обеспечивая 
постоянную свежесть в квар-
тире. Во-вторых, этот кругово-
рот обеспечивает нагревание 
вентиляционной шахты. Но 
такая система работает эф-
фективно только в том случае, 
если в нее не вмешиваются 
сами жильцы. 

НЕ ПРОДУВАЕТ,  
НО ЗАДУВАЕТ

Большинство квартир сей-
час оборудованы пластиковы-
ми окнами со стеклопакетами, 
которые не пропускают ветер 
и воздух с улицы. Они более 
эстетичны и герметичны. С 
этой же целью многие сейчас 
устанавливают входные две-
ри с резиновыми уплотните-
лями. Учитывая то, что боль-
шинство квартир в течение 
дня редко проветривается, в 
помещение воздух практи-
чески не поступает. Отсюда 

появляются затхлый запах и 
плесень на стенах, а зимой 
еще и становится холодно.

– Когда поступает жало-
ба от жильцов, например, на 
плесень в квартире, наши 
специалисты проверяют, на-
сколько чист основной канал 
вентиляционной шахты. Что-
бы система работала, там не 
должно быть посторонних 
предметов, – объясняет ди-
ректор управляющей ком-
пании ООО «ЖЭК-1» Михаил 
Никитин. – Но чаще всего во-
просы возникают при изме-
рении объемов воздуха, вы-
ходящего в вентиляционное 
отверстие. При нормально 
работающей системе венти-
ляции в течение часа должно 
уходить около 60 кубических 
метров воздуха комнатной 
температуры. И так с каждой 
квартиры. За счет этого тепло-
го воздуха прогревается шах-
та. А что получается на деле? 
Большинство жильцов, уходя 
на работу, плотно закрывают 
двери и окна, и вместо 60 ку-
бических метров из каждой 
квартиры выходит гораздо 
меньше. Этого количества 
теплого воздуха недостаточ-
но, чтобы прогреть шахту и 
обеспечить тягу. Поэтому в 
сильные морозы шахта сверху 
перемерзает. Появляется об-

ратная тяга, которую особен-
но сильно ощущают жильцы 
верхних этажей, – холодный 
воздух через отдушину посту-
пает к ним в квартиру. Тогда 
мы прикрываем шахту и ста-
вим ее на отогрев. Понятно, 
что это временная мера, но 
других вариантов в таких слу-
чаях нет.

В ЧУЖОЙ КАНАЛ
Сейчас у многих жителей 

на кухне над плитой уста-
новлена вытяжка, которая 
выходит в то же вентиля-
ционное отверстие. То есть 
естественный процесс тяги 
в шахту происходит только 
тогда, когда эта вытяжка ра-
ботает, а это, как правило, в 
вечернее время. Всё остальное 
время отверстие закрыто. И, 
естественно, воздухообмен 
не происходит.

Система вентиляции в 
многоквартирных домах 
представляет собой три шах-
ты – посередине основная, 
где аккумулируется теплый 
воздух, исходящий из двух 
каналов, расположенных 
слева и справа от него. В эти 
каналы выходят вентиляци-
онные отверстия из квартир. 
Они, кстати, располагаются в 
шахматном порядке: окошко 
квартиры на первом этаже, 

например, – слева, квартиры 
со второго этажа – справа, с 
третьего – слева и так далее.

По словам представителей 
управляющих компаний, не-
которые жители  Муравлен-
ко во время ремонта пере-
крывают вентиляционные 
отверстия в своих квартирах. 
Другие прорубают это окошко 
в другом месте и врезаются в 
чужой, соседский, канал. По-
сле этого запахи из квартиры 
нижнего этажа поднимаются 
именно к ним.

КАК ПРОВЕРИТЬ  
И ЧТО ДЕЛАТЬ

Впрочем, как хорошо ра-
ботает система вентиляции, 
могут проверить и сами 
жильцы. Для этого достаточно 
приклеить к вентиляцион-
ному отверстию бумагу. При 
герметично закрытых окнах 
и дверях она практически не 
шевелится. Стоит открыть 
окошко на проветривание, 
появляется тяга: бумагу на-
чинает засасывать в венти-
ляционную шахту.

Вариантов решения про-
блемы с плохой вентиляцией 
несколько. Самый простой –  
это чаще проветривать квар-
тиру или постоянно держать 
приоткрытым окно.

– Сейчас существуют при-
точные клапаны. Жители Му-
равленко не очень охотно их 
устанавливают, хотя цена у 
них приемлемая, – рассказы-
вает Михаил Никитин. – Мон-
тируется он в наружную сте-
ну. Уровень проникновения 
воздуха в клапане можно ре-
гулировать самостоятельно. 
Но желательно устанавливать 
его над отопительным при-
бором – чтобы прохладный 
воздух, попадая в квартиру, 
смешивался с теплым. Так 
жильцы не будут ощущать 
холода. 

Также некоторые устанав-
ливают в отдушину венти-
лятор, который гонит воздух 
в шахту. 

– Вентилятор – тоже не па-
нацея от всех бед, – поясняет 
Михаил Никитин. – К тому 
же он частично перекрывает 
само отверстие, размер ко-
торого, кстати, является рас-
четным, чтобы при опреде-
ленной температуре внутри 
квартиры уходило около 60 
квадратных метров теплого 
воздуха. Он, как и вытяжка, 
эффективен только при по-
стоянной работе. 

#детали

ПОЧЕМУ НЕ ТЯНЕТ?
Холод и плесень – причина плохой работы вентиляции в квартире

 ] В вентиляционной шахте не должно быть посторонних предметов. За этим следят работники 
управляющих компаний / ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

Когда поступает жалоба от жильцов, 
например, на плесень в квартире, наши 
специалисты проверяют, насколько чист 
основной канал вентиляционной шахты. 

“

#подробности

Тепло –  
по ГОСТу

 zЭрнэст Бавшин,  
bavshin.es@muravlenko.media

Температура воды в трубах 
и радиаторах в наших квар-
тирах напрямую зависит 
от температуры наружного 
воздуха: чем холоднее на 
улице, тем сильнее греют 
батареи. Но некоторые жи-
тели нашего города сейчас 
жалуются на жару, а дру-
гим, наоборот, кажется, что 
радиаторы недостаточно 
горячие.

Подачу отопления по темпера-
турному графику ресурсоснаб-
жающая организация – филиал 
АО «Ямалкоммунэнерго» «Теп-
ло» – осуществляет не первый 
год. Специалисты отмечают, 
что нормативы отвечают тре-
бованиям ГОСТа и СанПиНа.
Регулировка температуры теп-
лоносителя происходит на цен-
тральных тепловых пунктах.
– На каждом ЦТП установлены 
многоканальные терморегуля-
торы, которые работают соглас-
но температурному графику, –  
объясняет главный теплотехник 
филиала Василий Ляпустин. – 
Теплоноситель подается в жи-
лые дома с учетом температуры 
наружного воздуха.
Другими словами, терморегу-
ляторы измеряют температу-
ру наружного воздуха и дают  
команду оборудованию на по-
вышение либо на понижение 
градуса теплоносителя. Напри-
мер, если вода слишком горя-
чая, то к ней на тепловом пун-
кте подмешивают холодную.
А начисление за отопление в 
нашем городе производится с 
учетом наличия или отсутствия 
общедомового узла учета тепла 
в многоквартирном доме. Если 
он установлен, то жильцы опла-
чивают только потребленный 
объем согласно показаниям 
счетчика.
– Данные о количестве входя-
щего в дом тепла управляющая 
компания, которая обслуживает 
дом, предоставляет в ЕРИЦ для 
начисления объемов тепло-
вой энергии, которое делится 
пропорционально квадратуре 
занимаемых помещений, – объ-
ясняет директор филиала Алек-
сандр Шаповалов. – Если дом 
не оборудован узлом учета, то 
жильцы оплачивают отопление 
равными долями в течение года 
согласно установленному в ре-
гионе нормативу. 
То есть у жильцов дома, где нет 
счетчика, платежи равномерно 
раскидываются на весь год. А 
собственники, где есть прибор 
учета, летом за отопление не 
платят. Как отмечают специали-
сты, фактическое потребление 
тепла по прибору в итоге дает 
существенную экономию для 
семейного бюджета.
Если жильцы всё же чувствуют 
температурный дискомфорт в 
квартире, то им нужно обра-
щаться в управляющую ком-
панию или в диспетчерскую 
«Ямалкоммунэнерго» по теле-
фонам: 052 или 43-2-10.
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#нашеинтервью

 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media

В этом году Городской Думе исполняется 25 лет. 
Газета «Наш город» открывает цикл публикаций 
о деятельности депутатов всех созывов. 
Об особенностях формирования и работе 
нынешнего депутатского корпуса нам рассказал 
председатель Городской Думы Александр 
Шаповалов.

– Александр Николаевич, 
многие называют действу-
ющий состав депутатского 
корпуса особенным. Вы с 
этим согласны?

– Этот созыв, действитель-
но, особенный. Взять хотя 
бы принцип формирования 
нынешнего созыва. Предвы-
борная кампания началась в 
2015 году. Тогда впервые в Му-
равленко прошли партийные 
праймериз – предварительные 
выборы, по итогам которых 
определились первые канди-
даты в депутаты. Их проводи-
ла партия «Единая Россия», но 
выдвинуть свою кандидатуру 
и участвовать в голосовании 
мог любой желающий. То есть 
даже потенциальных участни-
ков предстоящей избиратель-
ной кампании выбирали сами 
жители города.

По итогам праймериз опре-
делились 20 кандидатов, кото-
рых потом во время выборов 
поддержали «Единая Россия» 
и жители города. В итоге 19 из 
них вошли в состав нынешне-
го депутатского корпуса.

Еще один момент касается 
сбора наказов. Депутаты дей-
ствующего  созыва пришли 
работать в Городскую Думу уже 
со своим списком наказов. По-
желания жителей Муравленко 
были собраны еще во время 
предвыборной кампании, ког-
да мы позиционировали себя 
как кандидаты в депутаты. 
Их набралось около тысячи, 
и касались они различных 
сфер: социальной политики, 
реализации жилищных про-
грамм, благоустройства. И уже 
на первом заседании нового 
созыва был рассмотрен вопрос 
о формировании пула наказов. 
Вопросы, которые касались 
благоустройства тех или иных 
территорий, мы выделили от-
дельно, поскольку их реали-
зация требовала системного 
подхода. Так в Муравленко 
началось формирование ком-
фортной городской среды. 
Хотя федеральная программа с 
аналогичным названием офи-
циально стартовала только че-
рез год. Соответственно, в го-
родском бюджете тогда еще не 
были предусмотрены средства 
на выполнение именно этих 
работ  по благоустройству. Но 
была экономия по торгам по 

ряду городских мероприятий, 
и ее направили на реализацию 
наказов избирателей.

В связи с этим в Городской 
Думе было сформировано не 
три, как это было ранее, а четы-
ре комитета: появился коми-
тет по городскому хозяйству, 
члены которого взяли на себя 
рассмотрение, систематиза-
цию и формирование наказов, 
касающихся благоустройства 
городских территорий.

К тому же была создана вре-
менная комиссия для рассмо-
трения наказов и контроля за 
их исполнением. Все собран-
ные во время предвыборной 
кампании пожелания жите-
лей выполнены, но комиссия 
работает до сих пор. На этой 
неделе состоится заседание, 
на котором мы рассмотрим 
еще ряд наказов, полученных 
во время личных приемов и 
в письменных обращениях. 
Так будет сформирована про-
грамма на период деятель-
ности нынешнего созыва – до 
сентября 2020 года.

– Но ведь не все пожелания 
жителей можно выпол-
нить, причем для некото-
рых из них период один 
год – это очень маленький 
срок. 

– Если жители города высту-
пили с какой-то инициативой, 
то она как минимум должна 
быть рассмотрена. Если пред-
ложение действительно ин-
тересное, то необходимо на-
метить определенные этапы 
реализации этого наказа. 

– Депутаты предыдущих 
созывов говорят о том, что 
жители Муравленко чаще 
всего обращались к ним с 
жилищными проблемами 
и вопросами трудоустрой-
ства. С какими пожелани-
ями обращаются избира-
тели к депутатам сегодня?

– Это, видимо, зависит от 
того, кем работает каждый из 
депутатов. Ко мне, например, 
обращаются еще и как к руко-
водителю одного из крупных 
предприятий города с просьбой 
помочь в трудоустройстве. Сре-
ди них есть жители, освободив-
шиеся из мест лишения свобо-
ды. Не все работодатели готовы 

взять их к себе на работу. По 
мере возможности я помогаю: 
нередко приходится изыски-
вать внутренние резервы на 
предприятии. Таких примеров 
немало. Да, есть и негативный 
опыт, но и положительных при-
меров достаточно: некоторые 
работают уже не первый год, 
растят детей. Я дал им шанс, 
они им воспользовались. Такая 
помощь – важный аспект в дея-
тельности депутатов.

Если говорить в целом об 
обращениях к моим коллегам, 
то часто звучат вопросы по 
реализации жилищных про-
грамм: переселения из рай-
онов Крайнего Севера, полу-
чения земельных участков в 
Тюменской области. Варианты 
ускорения продвижения оче-
редей в рамках законодатель-
ства по программам пересе-
ления мы часто обсуждаем со 
специалистами управления 
муниципального имущества 
на заседаниях комитетов. 

– Какие наиболее важные 
решения предстоит при-
нять депутатам в ближай-
шее время?

– Впереди самый ответ-
ственный момент – рассмо-
трение итогов по исполнению 
бюджета 2019 года и принятие 
бюджета на следующий год в 
плане расходных обязательств. 
Последний вопрос требует бо-
лее детального рассмотрения, 
поскольку от этого решения 
зависит, насколько комфорт-

ной будет жизнь в городе для 
всех нас.

– Жители Муравленко, как 
и все современные люди, 
привыкли чаще общаться 
с представителями власти 
не на личных встречах, а 
через социальные сети. Ка-
кие новые формы общения 
с жителями планируется 
ввести в работу депутатов?

– В личные аккаунты в со-
циальных сетях к нам обраща-

ются жители города. Добавлю 
еще, что по инициативе одно-
го из наших депутатов сейчас 
разрабатывается приложение, 
с помощью которого можно 
будет напрямую задавать во-
просы депутатам и отслежи-
вать процесс их решения. Осо-
бенности пока раскрывать не 
буду. Но думаю, что это позво-
лит народным избранникам 
установить еще более тесный 
контакт с избирателями – жи-
телями нашего города.

Александр Шаповалов:  
«В ПРИОРИТЕТЕ ВСЕГДА НАКАЗЫ 
ИЗБИРАТЕЛЕЙ»

фотофакт

Летом 2016 года вдоль многоквартирных домов № 25 и 27 на 
улице Губкина обустроили новые тротуары. Также в этом дворе 
заасфальтировали проезжую часть. Об этом просили жильцы домов 
кандидатов в депутаты во время предвыборной кампании в 2015 
году. Работы выполнили в рамках муниципального контракта уже 
следующим летом. 
Таких примеров в Муравленко множество. На сегодняшний день 
все 27 наказов, которые касались благоустройства городских 
территорий, выполнены.   

 ] / ФОТО ИЗ АРХИВА «МУРАВЛЕНКО МЕДИА»
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СОСНОВЫЙ БОР КАК ТОЧКА ОТСЧЁТА 
в северной биографии Елены Пасечник

 zТатьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media

Елена Михайловна Пасечник 9 Мая отмечает 
сразу два праздника – День Великой Победы и 
свой день рождения. Родилась она в 1944 году 
в городе Шепетовке Хмельницкой области. 
Сейчас ей 75. Она счастливая мама и бабушка. 
Ее трудовой путь был витиеватым, а добрый его 
отрезок прошел в городе Муравленко. 

Ее история жизни на Край-
нем Севере началась в далеком 
1986 году. Старший сын Алек-
сандр в то время проходил 
срочную службу в вооружен-
ных силах, младший, Сергей, 
еще учился в школе. С мужем 
Анатолием они приехали в 
поселок Муравленковский в 
гости к брату, да так и остались 
здесь навсегда. Понравилось. 
Потом и старший сын присо-
единился. «Жили мы в Сосно-
вом Бору, – вспоминает Елена 
Михайловна. – Ходили оттуда 
в поселок пешком. Летом – по 
кочкам, кругом болото было, а 
зимой в сильные морозы до-
бирались на попутках. Дороги 
из-за густой дымки не видно. 
Водители определяли место-
нахождение поворота по ки-
лометражу дороги».

ИЗ ГОРОДА – В КОЛХОЗ
По образованию Елена Па-

сечник – бухгалтер. Кстати, 
диплом о среднем професси-
ональном образовании ей вы-
дали 8 марта 1963 года. Крас-
ным днем календаря Между-
народный женский праздник 
стал только через три года. А 
тогда это был обычный, буд-
ний день. Вместе с диплома-
ми выпускникам техникумов 
и вузов выдавали направле-
ния на работу, где они долж-
ны были трудиться не менее 
трех лет. Причем вчерашние 
студенты и предположить не 
могли, в какую сторону на-
шей необъятной Родины за-
кинет их судьба. Елена полу-
чила распределение в глухой 
украинский колхоз. «Туда и 
доехать-то было невозможно, –  
рассказывает женщина. – На 
самосвале добирались, а когда 
дорога заканчивалась и начи-
налось одно сплошное болото, 
дальше уже машину тащил 
трактор до самой деревни. 
Так я, городская девочка, «по-
роднилась» с высокими рези-
новыми сапогами, колодез-
ной водой и узнала, что такое 
удобства на улице. Зато меня 
в первый же день приняли 
в члены колхоза и доверили 
вести бухгалтерию. Конечно 
же, отпускать меня оттуда 
никто не собирался. Просили 
остаться. Наверное, так бы там 
и продолжила жить и работать. 
Но мне прислали вызов для 
поступления в институт. И я 
уехала учиться в Киев».

ВЕТЕРАН ТРУДА 
СОВЕТСКОГО СОЮЗА

Первое место работы Елены 
Пасечник по возвращении на 
родину – пенсионный отдел 
администрации города Шепе-

товки. Начинала, как говорят, 
с низов. Но активная, молодая 
и чуткая к пожилым людям 
девушка быстро поднялась по  
карьерной лестнице. Всего за 
несколько месяцев с должно-
сти простого инспектора – до 
бухгалтера. Вскоре ее пригла-
сили на городскую электро-
станцию, где она в качестве 
старшего бухгалтера прорабо-
тала более двадцати лет. Была 
одним из самых ценных работ-
ников. И за заслуги удостоена 
звания «Ветеран труда». А ее 
фамилия занесена в Книгу по-
чета предприятия. 

ЖИЛИ НЕБОГАТО.  
НО ДУША В ДУШУ

«Мой муж, как и я, вырос 
без родителей, – рассказывает 
Елена Пасечник. – Мы сразу по-
няли, что подходим друг другу, 
и уже через две недели после 
знакомства поженились. Жили 
небогато. Но душа в душу. Муж 
у меня был очень хороший. Не 
знала я с ним горя. Да что там, 
слова плохого в мой адрес ни 
разу не сказал. Никогда голос 
не повысил. И на «земле», и по-
том здесь уже работал началь-
ником группы подстанции».  

В Муравленко трудовой 
путь Елены Михайловны 
был достаточно витиева-
тым. Работать приходилось 
в самых неожиданных ипо-
стасях. Например, первая 
ее северная должность –  
инженер ПТО в «Сургутнефте-
газэлектромонтаж». Она даже 
прошла аттестацию и получи-
ла вторую квалификационную 
категорию. С работой справ-
лялась отлично. Так говорил 
руководитель. Но Елене Пасеч-
ник всё-таки хотелось попасть 
в свою стихию – бухгалтерию. 
И через год она устроилась на 
должность бухгалтера в «Хол-
могортрубопроводстрой».«Уп-
равление находилось в Но-
ябрьске, – вспоминает Елена 
Михайловна. – Ездили туда 
очень часто, то с отчетами, то 
за зарплатой для работников, 
и чаще на попутках. Обрат-

но возвращалась с большими 
деньгами. И обязательно с про-
дуктами для себя и для сосе-
дей. Магазины на тот момент 
были в основном только там». 

ПОМОГАЛИ  
ВСЕМ МИРОМ

Через некоторое время 
Елену Михайловну пригла-
сили на должность главного 
бухгалтера в СМУ-2. Работа 
в строительно-монтажном 
управлении ей особенно за-
помнилась событием, которое 
произошло в декабре 1988 года 
в Армении. Мощнейшее зем-
летрясение тогда разрушило 
сразу несколько городов рес-
публики. Горели нефтебазы и 
производства. На ликвидацию 
последствий в район бедствия 
направляли людей со всего Со-
ветского Союза. Северный по-
селок Муравленковский тоже 
не остался в стороне. Работ-
ники СМУ-2 вместе с техникой 
были немедленно отправлены 
оказывать помощь в Спитак. 
«Переживали за всех, конечно 
же, – продолжает рассказы-

вать Елена Пасечник. – Людей 
жалко было, так пострадали. 
Ждали, когда наши вернутся 
сами с техникой на базу».

Вскоре после землетрясения 
в Армении Елена Михайлов-
на открыла новую страницу 
в своей биографии: приняла 
приглашение на работу в нало-
говой службе. Там в должности 
инспектора она проработала 
до самого выхода на заслужен-
ный отдых в 1995 году. Но уже 
через несколько месяцев по-
няла, что не может без работы. 
В УТВИКе как раз требовался 
оператор множительной тех-
ники – пошла не раздумывая. 
В результате приносила пользу 
предприятию на протяжении 
десяти лет. «Затем работала 
продавцом, уборщицей и даже 
сторожем в магазине, – гово-
рит Елена Пасечник. – Одним 
словом, шла туда, где брали 
пенсионеров. Даже не пред-
ставляю себе, как можно си-
деть без какого-либо занятия».

ЛУЧШАЯ МАМА И 
БАБУШКА – УЧАСТНИЦА 
«МОДНОГО ПРИГОВОРА»

Помимо работы Елена Ми-
хайловна всегда находила вре-
мя для общественной жизни. 
Много лет подряд была предсе-
дателем одного из избиратель-
ных участков города. Сейчас 
она активная участница всех 
мероприятий, происходящих 
в Центре социального обслу-
живания населения. А нача-
лось всё с проекта «Модный 
приговор». «Я как раз возвра-
щалась с Украины, – расска-
зывает Елена Михайловна. – 

Меня встречали сыновья. Они, 
скажем так, и обрадовали. 
Уговорили участвовать. Разве 
детям откажешь? А после того, 
как к нам здесь отнеслись, с 
какой заботой, душевной теп-
лотой, совесть не позволяет 
не приходить сюда. Да и мы 
сдружились очень все, стали, 
как родные. Вот, хожу теперь 
заниматься на тренажерах в 
ЦСОН, поделки разные делаем 
здесь. Сейчас готовим танец 
ко Дню матери. Надеюсь, при-
гласят нас выступить в «Лире».

Неуемной энергии и сер-
дечного тепла Елены Михай-
ловны хватает на всех. Но глав-
ная ее любовь в жизни – это, 
конечно же, сыновья. Каждый 
из них уже подарил ей по двое 
внуков. «Старший внук окон-
чил Питерскую академию, 
учился на бюджете на кафедре 
высшей математики, – гор-
дится  счастливая бабушка. –  
Всегда получал хорошую сти-
пендию за свои успехи. Зани-
мается шахматами, верховой 
ездой, фехтованием. Сейчас 
готовится к службе в армии. 
Меньший внук тяготеет к ино-
странным языкам. Они легко 
ему даются, также занимается 
плаванием. Дети у младшего 
сына пока еще совсем малень-
кие. Внучок учится в третьем 
классе. А внучке только три 
годика исполнилось. Пока в 
садик не пошла, я всё время 
у них находилась. Стараюсь 
помогать во всём. Везде успе-
ваю. Очень рада, что и дети 
мои, и внуки такими же неуго-
монными и трудолюбивыми 
растут». 

 ] Елена Пасечник (слева) с коллегами. Муравленко, конец 80-х годов / ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ЕЛЕНЫ ПАСЕЧНИК

Стараюсь помогать родным во всём. Везде 
успеваю. Очень рада, что и дети мои, и внуки 
такими же неугомонными и трудолюбивыми 
растут.

“
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БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК

«ДОРОГАЯ ЖЕНА, 
Я ПОКА ЖИВ И ЗДОРОВ»
Последняя весточка от сапёра Ивана Корепанова

 zОльга Чёрная, chernaya.od@muravlenko.media

«Здравствуй, дорогая жена Шура и также мои 
любимые детки Раиса, Виктор и Владимир. Шлю 
я вам горячий привет и крепко целую, дорогая 
Шура. Я ваше письмо получил. За что сердечно 
благодарю. Дорогая жена, я пока жив и здоров. 
Чувствую себя хорошо. Пиши, что у вас есть 
нового. С приветом, крепко целую вас» – эти 
строки написаны в июле 1944 года Иваном 
Корепановым, прадедом преподавателя детской 
художественной школы Ирины Онищенко. 
Уже в августе того же года фронтовик погиб. 
До Победы он не дожил всего год, но за время 
службы успел проявить себя настоящим героем. 
Сейчас правнучка по крупицам собирает 
сведения о нем.

«Мой дедушка Вова, самый 
младший сын Ивана Корепано-
ва, отца не помнил. Он был еще 
совсем маленьким, когда тот 
ушел на войну. Зато бережно 
хранил всю свою жизнь един-
ственное уцелевшее письмо с 
фронта, – рассказывает Ирина 
Онищенко. – Уже после смер-
ти дедушки письмо я забрала 
себе. Оно очень старое – бумага 
рассыпается в руках. Долго не 
решалась его открыть, чтобы 
прочитать, о чем писал мой 
прадедушка». Но с помощью 
поисковиков отряда «Ратибор» 
ей всё же удалось развернуть 
исписанный карандашом ли-
сток. В письме ничего лишнего, 
ни слова о войне, зато в каждой 
строчке чувствуется жгучее 
желание солдата увидеть сво-
их родных – жену и детей. Но 
не случилось, и от этого еще 
больнее.

ЛАКОМСТВО ИЗ ДЕТСТВА
«Дедушка много рассказы-

вал о том, как было тяжело 
жить в послевоенные годы. 
Их маме пришлось в одиночку 
поднимать троих детей, поэто-
му она много работала. Не от-
ставали и дети. Владимиру как 
самому младшему поручали 
пасти гусей. Птицы казались 
мальчишке очень большими, 
так и норовили разбежаться, 
а ему приходилось постоянно 
их догонять и, преодолевая 
страх перед их грозным ши-
пением и шумным хлопаньем 
размашистых крыльев, пру-
тиком гнать обратно в стаю, –  
рассказывает Ирина. – Время 

было голодное. Часто собирали 
в лесу разную траву, варили и 
ели ее. Дедушка и потом про-
должал так делать – для него 
это лакомство из детства». Вла-
димир Иванович рассказывал, 
что дети тех, кто не вернулся с 
войны, держались от осталь-
ных особняком. Они были оби-
жены, что у кого-то есть отец, а 
у них его нет.

Дедушка Ирины умер в 2017 
году. Он жил в городе Далма-
тово, где на гранитном мемо-
риале в числе погибших фрон-
товиков высечено имя и его 
отца. В День памяти и скорби 
и 9 Мая к мемориалу жители 
приносят живые цветы. Там же 
в местном музее сохранилась 
и единственная фотография 
прадедушки Ирины. Правнуч-
ка бережно собирает факты его 
биографии и уже многое узна-
ла о том, как он воевал и погиб.

МЕДАЛЬ И ОРДЕНА 
Когда началась Великая 

Отечественная война, Ивану 
Корепанову было 35 лет. В се-
мье подрастали трое ребяти-
шек – 12-летняя дочь Раиса, 
сынишка Виктор четырех лет 
и младший Владимир – всего 
двух лет от роду. 29 июля 1941 
года Иван Корепанов полу-
чил повестку из Далматовско-
го райвоенкомата Челябин-
ской области и отправился на 
фронт. В августе 1941 года он 
уже находился в действующей 
армии и принимал участие в 
кровопролитных сражениях.

Он был сапером 52-го от-
дельного гвардейского сапер-

ного батальона 47-й стрелко-
вой дивизии, которая участво-
вала в Сталинградской битве, 
освобождала Ростовскую, До-
нецкую, Харьковскую и Волын-
скую области. Первую свою 
награду, медаль «За отвагу», 
Иван Корепанов получил в 
июле 1943 года за участие в 
форсировании реки Северский 
Донец. В наградном документе 
отмечено: 

«Под прицельным огнем про-
тивника он вброд через реку 
переправил строительные 
материалы для устройства 
выезда с брода у берега со сто-
роны противника, а также 
непосредственно принимал 
участие в приспособленности 
берега реки для пригодности к 
эксплуатации».

 
Наведение понтонных и 

наплавных переправ, строи-
тельство стационарных мо-
стов для переброски тяжелой 
техники проходило в крайне 
непростых условиях: налеты 
вражеской авиации и артил-
лерийские обстрелы сильно 
осложняли и тормозили рабо-
ту понтонно-мостовых бригад. 
Наиболее тяжелая обстановка 
сложилась на правом фланге, 
где противник встретил насту-
пающие советские войска ура-
ганным огнем. Так что можно 
только представить, насколько 
это была опасная и трудная 
задача. Многие отдали жиз-
ни на этой переправе, а Иван 
Корепанов получил легкую 
контузию. Он остался в строю 
и продолжил свой боевой путь.

В сентябре 1943 года крас-
ноармеец получает вторую на-
граду – орден Отечественной 
войны II степени за форсиро-
вание реки Днепр в районе 
деревни Диброва. Здесь, как 
следует из наградного доку-
мента, Иван Корепанов был 
гребцом десантной лодки, на 
которой на правый берег реки 

переправлялась 45-миллимет- 
ровая пушка. В результате 
сильного обстрела лодка по-
лучила значительные повреж-
дения и начала заполняться 
водой. Некоторые бойцы были 
ранены. 

«Чтобы пушка, снаряды и 
раненые не попали в руки про-
тивника, товарищ Корепа-
нов повернул лодку обратно, 
беспрестанно выливая воду из 
лодки, он доставил пушку со 
снарядами и пятерых раненых 
бойцов на свой берег» – так опи-
сан подвиг красноармейца.

ПОСЛЕДНЕЕ ЗАДАНИЕ 
В июле 1944 года дивизия, 

в которой служил Иван Коре-
панов, принимала участие в 
боях в составе 1-го Белорусско-
го фронта. Младший сержант 
Корепанов уже командовал са-
перным отделением. И опять 
перед ним и его бойцами сто-
яла задача обеспечить успеш-
ное форсирование рек Запад-
ный Буг и Висла. В этот период 
завершалось освобождение 
Белоруссии и начинались бои 
за Польшу. Иван Корепанов 

и здесь проявил мужество и 
героизм. Его отделение пере-
правило на лодках через За-
падный Буг несколько десят-
ков ящиков боеприпасов. А в 
ночь на 15 августа 1944-го при 
закреплении рубежа на левом 
берегу Вислы, подвергаясь об-
стрелу противника, отделение 
под командованием гвардии 
младшего сержанта Корепа-
нова установило 250 мин, что 
позволило закрыть подходы 
немецким танкам к нашей 
обороне. За проявленные отва-
гу и мужество его наградили 
орденом Славы III степени.

Это были последние бои, в 
которых принимал участие 
Иван Андриянович Корепа-
нов. В 1944 году жене Алек-
сандре прислали извещение 
о том, что ее муж пропал без 
вести. Позже пришло еще одно 
письмо – уже похоронка. Со-
общалось, что Иван Корепа-
нов вместе с товарищами не 
вернулся с боевого задания. 
Что случилось, никто не знал 
до тех пор, пока части совет-
ских войск не продвинулись 
дальше по территории Поль-
ши. «Как я слышала от род-
ственников, в письме из части 
говорилось, что во время вы-
полнения задания солдаты 
двигались друг за другом – 
впереди прадедушка, а за ним 
другие. Тот, что шел посереди-
не, не заметил мину и подо-
рвался, а осколками убило и 
всех остальных. Это случилось 
за рекой Вислой, в 40 киломе-
трах левее местечка Эмилов. 
Там их и похоронили», – рас-
сказывает Ирина.

Из всех детей Ивана Коре-
панова в живых остался толь-
ко сын Виктор. Живет он в Лу-
ганской области на границе с 
Украиной. Связь с родствен-
никами поддерживают и он, 
и его дети. Их всех объеди-
няет память о герое семьи –  
отце, деде и прадеде Иване 
Корепанове.

 ] Открыть письмо прадеда Ирине Онищенко помогли поисковики отряда «Ратибор» / ФОТО НА ПОЛОСЕ  

ИЗ АРХИВА «МУРАВЛЕНКО МЕДИА» 

 ] Последнее письмо Ивана Корепанова рассыпалось в руках. Сейчас 
оно находится на реставрации

 ] /ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА  

          ИРИНЫ ОНИЩЕНКО
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 zАнастасия Попова, popova.av@muravlenko.media

На Ямале подвели итоги конкурса молодежных 
бизнес-проектов «Своё дело». По результатам 
экспертной оценки в финальный этап из  
89 прошли 43 заявки от предпринимателей 
из Салехарда, Нового Уренгоя, Лабытнанги, 
Губкинского, Муравленко, Ноябрьска, а также 
из Пуровского и Тазовского районов. На 
финальном этапе 12 идей получили грантовую 
поддержку на общую сумму 10 миллионов 
рублей. Одним из них стал проект молодого 
предпринимателя из Муравленко Оксаны 
Храбровой.

УЧАТСЯ, ИГРАЯ
Девушка-бизнесмен полу-

чила грант в 1 миллион рублей 
на открытие детской школы 
программирования в Губкин-
ском. Такие уже работают в 
Муравленко и Ноябрьске, и их 
посещают на постоянной осно-
ве больше 90 ребят в возрасте 
от 7 до 16 лет. Юные Цукербер-
ги и Джобсы осваивают базо-
вые навыки программирова-
ния. Методика обучения здесь 
построена на создании игр. 
Дети дарят жизнь собствен-
ным виртуальным персона-
жам, создают гейм-проекты 
и сразу же могут видеть ре-
зультат. Это очень впечатляет 
учеников школы «Кодики» и 
мотивирует работать на за-
нятиях еще более усиленно 
и внимательно. Например, 
ребенок пишет скрипт – это 
программа, созданная им на 
языке программирования, а 
впоследствии его персонаж 
начинает двигаться в игре. 
Затем программа дополняется 
новыми кодами, и он может 
даже построить дом для героя 
этой игры.  

«Программирование – это 
действительно сложно, но чем 
раньше дети начинают изу-
чать его, тем им проще стано-

вится со временем», – расска-
зывает руководитель школы 
программирования «Кодики» 
Оксана Храброва. 

В этой школе создана удиви-
тельная атмосфера, а обучаем 
мы по уникальной методике. 
Каждое занятие мотивирует 
ребенка на новые свершения 
и достижения. Один из важ-
ных моментов – это поощрение 
«кодкоинами» за выполненное 
домашнее задание, посеще-
ние без пропусков и отлич-
ную работу на уроках. Кстати,  
это специальная, внутренняя 
валюта в «Кодиках». Зарабо-
танные бонусы по окончании 
курса (он длится 8 месяцев) 
дети могут потратить на при-
зы: настольную игру, книгу, 
VR-очки и даже гироскутер. 
И похоже, что эта философия 
«Учим, играя» работает как 
нельзя лучше. Дети приходят 
на пробные занятия, и более 60 
процентов из них остаются. К 
примеру, один из учеников, Ар-
тём Мороз, этим летом посещал 
«Интенсив», а теперь перешел 
на курс «Эксперт» и прерывать 
обучение не собирается. В его 
планах написать собственную 
уникальную игру для подрост-
ков и стать в будущем высоко-
классным программистом.  

ПРОГРАММИРОВАНИЕ
УВЛЕКАЕТ

Создание и успешное про-
движение масштабного ре-
гионального бизнес-проекта 
«Кодики» позволило Оксане 
беспрепятственно пройти все 
этапы конкурса «Своё дело», 
который стартовал в феврале 
этого года. Она решила уча-
ствовать в нем, как только уз-
нала о начале приема доку-
ментов. Девушка давно дума-
ла о расширении и создании 
сети школ программирования 
для ямальских детей. Оксана 
Храброва ведет социально от-
ветственный бизнес, основная 
суть и задача которого – быть 
полезным обществу. С такими 
установками школа «Коди-
ки» во главе с руководителем 
справляется. Перед детьми 
Муравленко и Ноябрьска уже 
открываются новые возмож-
ности для знакомства с про-
фессиями будущего. Програм-
мирование в современном 
мире применимо в конструи-
ровании, строительстве и даже 
робототехнике, что увлекает 
школьников XXI века всерьез 
и надолго. 

ГРАМОТНЫЙ 
НЕТВОРКИНГ

На конкурсе «Своё дело» в 
течение пяти дней молодые 
предприниматели участво-
вали в мастер-классах, лек-
циях, тренингах и деловых 
играх. «Атмосфера была дру-
желюбной, конкуренции не 
чувствовалось, мы помогали 
друг другу в общем деле, и не 
было напряженности, к при-
меру, как в первый раз», – рас-
сказывает Оксана Храброва. 
В рамках нетворкинг-сессии 
участники делились опытом, 
раскрывали секреты успеш-
ного ведения дел, оценивали 
проекты друг друга. Среди тех, 
кто принял участие в конкурсе 

«Своё дело», были как начина-
ющие предприниматели, так 
и состоявшиеся бизнесмены. 
Оксана Храброва училась тех-
нологиям убеждения, продви-
жению собственного бренда в 
социальных сетях, экономиче-
ским и юридическим аспек-
там предпринимательской 
деятельности. На конкурс в 
качестве спикеров приезжа-
ли ведущие предпринимате-
ли региона и бизнес-тренеры 
страны. Новые знания пред-
приниматель Храброва при-
менила на практике – дора-
ботала новый бизнес-проект 
и успешно представила его. 
Здесь же девушка получила 
консультации по его дальней-
шей реализации. 

ЛЮБИТЬ ТО,  
ЧТО ДЕЛАЕШЬ

По образованию Оксана 
инженер-программист, сей-
час учится в аспирантуре Ал-

тайского политехнического 
государственного универси-
тета имени И. И. Ползунова и 
готова делиться знаниями с 
подрастающим поколением. 
Победа в конкурсе открыва-
ет большие возможности для 
работы. Вести социально от-
ветственный бизнес сегодня 
непросто, но упорство, помно-
женное на профессионализм 
и существенную поддержку, 
приводит к хорошим резуль-
татам. «На Ямале оказывается 
большая поддержка молодым 
предпринимателям. Очень 
здорово, что с помощью таких 
конкурсов можно привлекать 
серьезные инвестиции для 
дальнейшего развития», – де-
лится своим мнением пред-
приниматель Оксана Храбро-
ва. Совсем скоро «Кодики» рас-
пахнут двери в Губкинском, и 
еще больше ребят с головой 
окунутся в удивительный мир 
программирования.

ДЕЛО НА МИЛЛИОН
Оксана Храброва получила грант  
на развитие бизнеса

 ] / ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

 zАлексей Смирнов, office@muravlenko.media

Все мы ежегодно платим налоги, если являемся 
владельцами какой-либо собственности – 
квартиры, машины, земельного участка, и по 
действующему законодательству делать это 
необходимо до 1 декабря. Но поскольку на эту 
дату в 2019 году выпадает выходной, крайним 
сроком их оплаты станет 2 декабря. Какие 
налоги подлежат уплате в государственную 
казну и как рассчитывается их сумма?  

Напомним, налог начис-
ляется только собственникам 
имущества: объектов недви-
жимости, транспортного сред-
ства или земельного участка, 
то есть тем, на кого докумен-

тально оформлено право соб-
ственности. 

Сегодня все подлежащие 
уплате налоги можно посмо-
треть в личном кабинете на 
сайте www.nalog.ru. Тем, у 

кого до сих пор нет доступа 
к этому сервису, налоговая 
инспекция в обязательном 
порядке присылает по почте 
уведомление с суммой налога 
по адресу, имеющемуся в на-
логовом органе. Если же чело-
век зарегистрирован в личном 
кабинете налогоплательщика, 
уведомления направят имен-
но туда. И в этом случае все 
налоговые документы будут 
размещаться в электронном 
виде, без дублирования на 
бумаге и пересылки по поч-
те. Если же уведомления нет, 
нужно обратиться в МФЦ или 
налоговую инспекцию. Воз-
можно, данные об имуществе 
туда не поступили. Согласно 

закону налогоплательщики, 
в случае неполучения уве-
домления, обязаны самосто-
ятельно сообщать в ИФНС о 
недвижимости, а также транс-
портных средствах, собствен-
никами которых они явля-
ются. Заявление с копиями 
правоустанавливающих до-
кументов на каждый объект 
налогообложения необходимо 
предоставить любым удоб-
ным способом: обратившись в 
МФЦ или в ИФНС лично либо 
направив их по почте. На-
личие налоговых льгот и не-
большая сумма начислений –  
менее 100 рублей, также могут 
стать причиной того, что уве-
домление не поступает. 

Если не заплатить налог во-
время, то кроме него самого 
вам  насчитают  еще и  пени. 
Способов уплаты несколько. Это 
можно сделать в банке, на пор-
тале госуслуг или через личный 
кабинет налогоплательщика. 
Ранее при уплате с помощью 
этого сервиса нужно было пе-
рейти на сайт кредитной орга-
низации, заключившей согла-
шение с налоговиками, ввести 
логин и пароль от онлайн-бан-
ка. Теперь же в личном кабине-
те налогоплательщика можно 
выбрать способ – «банковской 
картой», далее дать согласие на 
обработку персональных дан-
ных, ввести реквизиты карты 
и произвести оплату.

#аспекты

Крайний срок уплаты налогов – 2 декабря
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КУЛЬТУРА

САМАЯ НАРОДНАЯ «ГОРЛИЦА»
Ансамбль песни празднует 20-летие своего творческого пути

 zОксана Шостак, shostak.ov@muravlenko.media

Выступление ансамбля «Горлица» – всегда 
праздник, яркое, веселое шоу с участием 
артистов, исполнителей народной песни. 
Зрители и жюри многочисленных конкурсов 
восхищены их талантом. Симпатию своих 
поклонников они завоевывают на протяжении 
20 лет. В течение этого времени сложился 
достойный репертуар, в основном это всеми 
любимые народные песни в подлинном 
варианте или современной обработке. 

Бессменный руководитель 
«Горлицы» – Антонина Ча-
мовских. Она всегда на сцене 
вместе со своим коллективом. 
Единая творческая нить креп-
ко связывает артистов. Они ра-
ботают на энтузиазме и живут 
любовью к песне. 

– Двадцать лет назад я пере-
ступила порог Дома культуры 
«Украина». Именно здесь на-
чалась моя творческая карьера 
в городе Муравленко. Здесь я 
создала и организовала свой 
первый взрослый коллектив 
«Горлица». Это было 9 ноября 
1999 года, – рассказывает Ан-
тонина Чамовских.

Для коллектива творческой 
самодеятельности 20 лет – это 
уже солидность, зрелость, це-
лая жизнь. Со временем участ-
ники ансамбля менялись, но 
основной костяк остался. У 
каждого вокалиста своя исто-
рия прихода в «Горлицу».

– Кто-то пришел в ансамбль 
по объявлению, когда он толь-
ко создавался. Кто-то появился 
в коллективе спустя несколько 
лет. И стали участниками они 
просто потому, что очень хоте-
ли петь. А некоторые пришли 
совсем недавно, после проекта 
«Поющий город». Но объеди-

няет нас всех одно – любовь 
к народной песне, – отмечает 
руководитель «Горлицы».

Профессионалов в ансамбле 
нет, но все, безусловно, талант-
ливы плюс к этому настоящие 
трудяги. И вот этот симбиоз 
дает тот результат, который 
зритель видит на сцене. В 2008 
году ансамбль «Горлица» при-
знан «Народным коллекти-
вом». 

Антонина Чамовских вспо-
минает: «Мы благополучно 
защитили звание, дав большой 
концерт. Нашу работу оце-
нивала комиссия из округа, 
и они были в восторге от на-
шего коллектива. Скажу боль-
ше, «Горлица» для них стала 
приятным открытием. Тогда 
они спросили у руководства: 
«Почему вы прячете такое «на-
родное достояние»?» И далее 
продолжили: «С творчеством 
ансамбля должны знакомить-
ся не только ямальцы, но и жи-
тели других регионов нашей 
страны».

Звание «Народный коллек-
тив» – это не только престиж 
в творческой среде. Это пре-
жде всего большая ответствен-
ность. Участники ансамбля 
понимают: они должны по-

стоянно расти и развиваться, 
повышать свое мастерство. 
Во многом это удается благо-
даря конкурсам и фестивалям 
различного уровня, предше-
ствуют которым многочасовые 
репетиции. Ансамбль «Горли-
ца» – неоднократный призер и 
победитель конкурсов. Коллек-
тив показывает себя, учится 
у других. А ведь целостный 
образ ансамбля создается из 
нескольких деталей. Это сце-
ническая культура, актерское 
мастерство, профессиональная 
подача песни, чувство ритма, 
костюмы и многое другое. Изю- 
минка «Горлицы» в том, что 
участники могут не только хо-
рошо петь, но и рассказать во 
время выступления при помо-
щи эмоций, жестов и танцев 
то, о чём поют.

– Песня в совокупности с 
хореографией. Похвалюсь, ко-
нечно, но мы это умеем. Тан-

цы, пляски, да еще и под за-
дорную народную песню. Это 
наше всё! Все без исключения 
в коллективе – «зажигалочки». 
Своим задором, запалом мы 
поднимем настроение любому 
зрителю без исключения. Ведь 
это наше призвание. У нас в 
ансамбле каждый участник за 
что-то отвечает, то есть прояв-
ляет свою индивидуальность. 
Например, Елена Аксанди 
четко помнит хореографию, 
все движения и расстановки. 
Валентина Колесник отвечает  
за хозяйственную часть. Ирина 
Бучнева – это наш инициатор, 
а Елена Хохлова знает всё о 
красоте и моде. Не могу не от-
метить Владимира Мидюсева. 
Это хореограф, а как я уже гово-
рила, танцы – отдельная и важ-
ная составляющая нашего вы-
ступления. Тимур Муртазин –  
замечательный аккомпаниа-
тор. На протяжении 20 лет со 

мной рука об руку идет Нина 
Данилова – моя сестра. Каж-
дый участник вносил и вносит 
свою лепту. Благодаря всем и 
каждому в отдельности созда-
ется целостный образ народ-
ного коллектива «Горлица», –  
отмечает Антонина Чамов-
ских.

Репертуар у ансамбля боль-
шой, около двухсот компози-
ций. Он разнообразен. Лири-
ческих песен не так много, 
больше плясовых. Коллектив 
«Горлицы» в постоянном по-
иске новых идей и форматов. 
Сейчас акцент ставят на со-
временную аранжировку и 
стилизацию. Послушать, по-
смотреть и насладиться твор-
чеством «Народного ансамб- 
ля» «Горлица» в очередной раз 
муравленковцы смогут 16 ноя- 
бря в Доме культуры «Укра-
ина» во время юбилейного 
концерта.

 ] /ФОТО ИЗ АРХИВА «МУРАВЛЕНКО МЕДИА»

#нацпроект

Библиотека – место новых встреч,
или Что ждёт современных читателей

 zОльга Чёрная chernaya.od@muravlenko.media

(Начало на стр. 1)

ПРОДУМАНО ДО 
МЕЛОЧЕЙ

Станция книговыдачи, 
электронный читательский 
билет – в зале чтения проду-
мано всё до мелочей для удоб-
ства жителей города. Брать и 
возвращать книги теперь они 
смогут как самостоятельно, так 
и с помощью библиотекаря-
консультанта. На стеллажах 
новые книги – закуплено более 
3,5 тысячи экземпляров совре-
менной литературы. Большой 
выдвижной экран позволит 
проводить демонстрационные 
мероприятия, организовывая 
видео - и кинопросмотры. Под-
весные кресла создадут ощу-

щение уединенности – через 
стеклянный купол можно ви-
деть, что происходит в зале, 
но вместе с тем оставаться в 
своем собственном простран-
стве. В модернизированной 
библиотеке оборудована ла-
ундж-зона с яркими креслами-
мешками, пуфиками, диван-
чиками. Совсем маленькие и 
юные муравленковцы могут 
здесь поиграть, почитать и по-
смотреть уникальные книги с 
элементами дополненной ре-
альности. При помощи любо-
го смартфона страницы книг 
превращаются в видеофильм 
или мультик. Новая техноло-
гия «оживляет» книги, делает 
чтение объемным и интерак-

тивным. Поэтому у читателей 
модельных библиотек расши-
ряются не только условия, но 
и возможности чтения.

В МИРЕ ВИРТУАЛЬНОЙ 
РЕАЛЬНОСТИ

Сотрудники библиотеки 
помогут и детям, и взрос-
лым с легкостью освоить 
3D-моделирование. В ко-
воркинг-зоне для этого есть 
всё необходимое – компью-
теры, 3D-принтер и сканер, 
3D-ручки. Окунуться в мир 
виртуальной реальности по-
зволят VR-очки, при помощи 
которых можно узнать, на-
пример, интересные факты из 
мира животных. Функционал 
сотрудников библиотеки су-
щественно расширен. Специ-
алисты прошли переподготов-

ку, повысили квалификацию и 
на сегодняшний день умеют 
работать на современной тех-
нике и могут обучить этому 
всех желающих.

Первые посетители обнов-
ленной библиотеки говорят, 
что сюда действительно хо-

чется приходить как можно 
чаще – для общения, получе-
ния новых знаний и навыков. 
Новая библиотека без преуве-
личения суперсовременная. 
И если вы еще не были в ней, 
обязательно побывайте. Вам 
понравится!

Центральная городская библиотека имени Виктора Ивановича 
Муравленко открыла свои двери для жителей города в 1993 году. 
Сегодня ее постоянными читателями являются почти 12 тысяч 
человек. Здесь успешно реализуются проекты: «НаукоГрад», 
«Умный город», «#МамаМожет». Сотрудники библиотеки 
неоднократно становились призерами и победителями различных 
конкурсов профессионального мастерства «Библиотекарь года», «Я 
люблю свою работу», грантовых конкурсов «Формула хороших дел», 
«Родные города».
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ДЕЛО ВКУСА

В ГОСТИ – ТОЛЬКО С БОРЦОКАМИ
Рецепты от калмычки Эльзы Сучиновой

 zОльга Чёрная, chernaya.od@muravlenko.media 

Калмыки – интересный и необычный народ. 
Взять хотя бы их кулинарные предпочтения. 
Даже чай, а он у них является отдельным 
блюдом, заваривают с солью, и по своей 
питательности этот напиток равен привычным 
для нас супам. Рецептами калмыцких блюд 
с нами поделилась Эльза Сучинова. Она не 
так давно живет в Муравленко, а родилась и 
выросла в Калмыкии, поэтому хорошо знакома с 
традициями и кухней своего народа. 

Рецепты некоторых кал-
мыцких блюд сохранились 
еще с древних времен. Одно 
из них – борцоки. Без этой вы-
печки калмыки не ходят в го-
сти. Это различные фигурки 
из дрожжевого теста, каждая 
имеет свое значение. «Круглая 
форма обозначает солнце, не-
сет радость в дом. Кольцо из 
теста с загнутыми концами в 
виде замочка – тогш, символи-
зирует единство клана. Если 
сноха, выпекая такие борцо-
ки, допускала, чтобы концы 
торчали вверх или разошлись, 
то свекровь била ее по рукам, 
приговаривая: «Ты что, хо-
чешь, чтобы все родственники 

переругались?» – рассказывает 
Эльза Басановна. Когда шли в 
гости в семью, где подрастали 
мальчики, делали маленькие 
колечки – хорха, или детские 
борцоки. Обязательно все фи-
гурки, которые несли в другой 
дом, нанизывали на веревоч-
ку. Ни в коем случае нельзя 
приносить их, просто выло-
жив на блюдо. Борцоки делают 
и на буддийский праздник 
Цаган Сар – встреча весны. 
Первые три борцока, которые 
выпекались в этот день, вы-
кладывали возле зажигаемой 
в каждом доме лампады как 
подаяние живому огню. «Их не 
имеют права трогать взрослые, 

а тем более есть. Лишь дети 
могут откусить кусочек, но и 
то – только мальчики. Если же 
вдруг это сделает девочка, то 
совершит большой грех», – рас-
сказывает Эльза Басановна. 

На столе у калмыков обя-
зательно должна быть бара-
нина. Мясо варят большими 
кусками, на кости, и так же 
подают. Реже, как, например, 
в блюде хурсн махн, мясо ре-
жется на брусочки небольших 
размеров. 

На десерт делали булмык. 
«Его обычно готовили бабуш-
ки для своих внуков. Топле-
ное масло, молоко, соль и муку 
смешивали и варили до тех 
пор, пока масса не приобрета-
ла консистенцию сгущенного 
молока. Вкусное блюдо, кото-
рое сейчас мало кто готовит, 
потому что оно очень жирное. 
Некоторые хозяйки добавляли 
в булмык сахар, но в основном 
он делался с солью. У нас вооб-
ще больше предпочитают со-
леные блюда, чем сладкие», –  
добавляет Эльза Сучинова. 

Популярный националь-
ный напиток – калмыцкий 
чай. Ароматный, бодрящий, 
согревающий, надолго утоляет 
жажду и голод.

Ингредиенты
Мясо (баранина) – 1 кг
Мука – 2 ст.
Вода – 0,5 ст.
Яйца – 2 шт.

Лук – 2 шт.
Морковь (средняя) – 1 шт.
Несколько зубчиков чеснока
Соль, перец по вкусу
Растительное масло для жарки

Борцоки
Ингредиенты
Мука – 700 г
Яйцо – 1 шт.
Молоко – 250 мл
Сливочное масло – 50 г
Дрожжи – 30 г
Сахар – 20 г
Соль – 1 ч. л.

Приготовление
Молоко нагреть до 40 °С, добавить 

растопленное сливочное масло, яйцо, 
сахар, соль, дрожжи. В полученную 
массу всыпать муку и хорошо переме-
шать. Поставить в теплое место на 3–4 
часа. Когда тесто увеличится в объеме 
примерно в 1,5 раза, его нужно обмять 
и вновь оставить для брожения. С не-
которыми интервалами по времени 
обмять тесто еще 1–2 раза. Затем из него 
слепить борцоки и дать им еще раз по-
дойти, чтобы во время приготовления 
они не потеряли форму.

Жарить в большом количестве рас-
тительного масла.

Калмыцкий чай
Ингредиенты
Зеленый чай – 1 ст. л.
Вода – 1 ст.
Молоко – 1 ст.
Соль и пряности 
(мускатный орех, черный перец, 
лавровый лист) – по вкусу
Сливочное масло – 0,5 ч. л. 

Приготовление 
В эмалированной посуде залить 

заварку холодной водой, довести 
до кипения и томить на небольшом 
огне 10 минут. Затем добавить горя-
чее молоко, соль и пряности. Варить 
еще 5 минут. Положить масло, за-
крыть крышкой и дать настояться 
20 минут.

Приятного аппетита!

Приготовление
Из муки, яиц, воды и щепотки соли 

замесить очень крутое тесто. Оно должно 
быть упругим и не приставать к рукам. 
Скатав его в колобок, оставить на неко-
торое время в холодильнике.

Мясо нарезать тонкими брусочками. 
Обжарить на раскаленной сковороде в 
растительном масле. После чего накрыть 
сковороду крышкой и тушить.

Пока готовится мясо, лук нашинко-
вать полукольцами, а морковь – солом-
кой. Добавить их к мясу, которое к этому 
времени даст сок. Посолить, поперчить, 
добавить чеснок – мелконарезанный 
или раздавленный через пресс. После 

чего можно открыть крышку, чтобы 
лишняя жидкость начала испаряться.

Достать тесто из холодильника. Его 
нужно тонко раскатать и нарезать по-
лосками, как домашнюю лапшу. После 
этого ее можно подсушить небольшим 
количеством муки. Если тесто не полу-
чилось раскатать достаточно тонко, то 
лапшу нужно предварительно немного 
поварить в подсоленной воде. Но по 
классическому рецепту ее сразу до-
бавляют в мясо. Она успевает немного 
провариться в мясном соке, после чего 
начинает обжариваться. Подавать хурсн 
махн к столу нужно горячим, посыпав 
зеленью.

 ] Эльза Сучинова знает всё о кухне и традициях калмыков / ФОТО  

ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

Хурсн махн
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